
從1957年前蘇聯的衛星上天以後，華盛頓就
投入整個國力，開始和莫斯科進行了一發不可
收拾的軍備競賽。結果是可想而知的，蘇聯因
為不堪重負而解體；美國表面上仍然可以保證

政府運作，但也埋下墜入債台高築的禍根。到今天，美國的債務已經
超過15萬億美元，儘管美國可以通過大量印鈔來「抵消」其部分債
務，但每年仍需要付7000億美元的國債利息。對於每年收入都不夠付
出的美國來說，龐大的國債就像是一顆超級定時炸彈，隨時可能炸沉
美國這艘超級航母，從這個角度講，巨額國債比拉登更加可怕。
去年底，奧巴馬面對龐大債務，決定勒緊公務員褲帶，提出兩年內

所有政府文職人員都不得加薪，以減少財政赤字。按照白宮的如意算
盤，這項計劃在兩年內可節省50億美元，未來5年節省280億美元，未
來10年可節省600億美元。但由於涉及到公務員體系，結果引來共和黨
議員和工會組織的強烈反對。近日，奧巴馬故伎重演，又提出「減少
政府浪費新措施」，並簽署一項特別命令。「反浪費」能夠節省的錢
和15萬億美元債務相比，可謂是杯水車薪，卻顯示白宮抓了芝麻丟了
西瓜，因為利比亞戰場正成為「美元燃燒爐」。

「反浪費」是撿芝麻丟西瓜
按照奧巴馬的意見，華盛頓近日已成立新的「反浪費」監督委員

會，負責管理政府開支效能；並規定內閣部長定期和副總統拜登報告
開支進度，以有效克服聯邦政府的浪費現象。奧巴馬說：「為了致力
解決預算赤字問題，華盛頓必須上下一齊加把勁，不能接受浪費一分
一毫。」白宮曾經要求國會通過將國家債務上限從14.3萬億美元大幅
上調的議案，但遭到共和黨人的無情杯葛。其實，「反浪費」不僅根
本無法解決嚴重的財政問題，反而可能進一步削弱政府部門的疲弱功
能。說明龐大債務已迫使華盛頓出現「病急亂投醫」的慘境。
根據奧巴馬的「反浪費」命令，華盛頓政府需要在未來幾個月中，

停止成立新的網站，並將2000多個政府運作網站關閉或合併，最後留
下500個，顯示「錢」的確已經成為美國的最頭痛大問題。阿富汗、
伊拉克戰爭和近期開闢的利比亞戰場，已經使國會山的議員天天因為

錢吵得不可開交。冗長的戰爭也使激情有加的美國民眾變得厭惡打仗，美國眾議院撥
款委員會高級官員、民主黨議員迪克斯甚至批評白宮政府說：「美利堅已經出現嚴重
的戰爭疲勞症，奧巴馬在決策問題時必須把這個因素考慮在內。」

利比亞變美國頸上絞繩
奧巴馬政府現在正為利比亞問題發愁，眾議院議員日前提出了「要求美國部隊迅速

從利比亞衝突中撤軍」，和「要求奧巴馬政府針對美國在這場戰爭中的花費和參戰目
的等做出更加詳盡的解釋」的提案，無疑給白宮出了大難題。國防部長蓋茨因為錢而
大發了北約的牢騷，並「預言這個世界上最重要的防禦聯盟的未來是黯淡的，沒有希
望的」。蓋茨毫無顧忌地說：「北約內部存在一個『兩級社會』，美國承擔㠥75%的支
出，已經到了『彈盡糧絕』的地步了」。白宮現在希望的是：「盡快結束利比亞戰
爭，因為真的沒有錢再打了」。
蓋茨更加刻薄的話還在後頭：「在阿富汗戰場上，歐盟國家完全沒有盡到責任，五

角大樓對歐盟的耐心正在消失」。西方媒體認為：「蓋茨的話必將導致美國與歐盟關
係走向破裂」。現在，國會議員已經清醒意識到，美國根本不能再負擔戰爭了，理由
是「一個超過15萬億美元債務的國家還能有什麼力量？」共和和民主兩黨議員都在高
呼「立刻從阿富汗撤軍」。 美國右翼茶黨和左翼政客近期甚至上演了一場頗具諷刺味
道的鬧劇，兩大極端派別竟然有了一個一致的觀點：那就是「不想再戰爭了」。
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中、小學教科書售價高昂，家長不勝負
荷，這已是一個老掉牙的問題。近年，教材
與教科書分拆出售的建議，特區政府與出版
商討論多時，出版商反應並不積極，教育局
更揚言可向大學招手，招標出版教科書。對
此，筆者認為分拆當然重要，但更重要的是
出版商應當檢視其宣傳策略；至於招標之
議，則甚有保留。
首先，書價高，非旦夕之事，正是出版商

推廣手法所形成的歪風所致。以下，先說一
些筆者所見實況：出版商為推廣其教科書，
印製大量的樣本教材、光碟等，送至每間學
校，讓科任老師選書，只是一科，通常有一
兩個三四呎高的紙箱，更何況不同學科不同
出版商。每年，這些樣書堆滿了教員室旁的
雜物室，除了老師留起小部分作參考，其餘
多扔棄。全港數百間中學，出版商耗費多
少，可想而知！
此外，為了吸引學校選用，大型出版商常

在大酒店開設推介會，推廣課本，更不惜邀
請著名講者作嘉賓；又開列清單，羅列贈
品。就筆者所見，曾有書商允諾若選用其中
國歷史教科書，學校可得電視連續劇《走向
共和》全套光碟，要知道，礙於課程緊迫，
老師根本不可能在課堂上播放這類的影片。
結果，這些贈品可謂得物無所用，原封不動
擱在教員室。試問，如此龐大的開支，不單
在其研發教材方面，更在他們購買贈品方
面，於是，很自然地轉嫁到教科書的售價，
苦了家長。教材與教科書分拆出售，當然符
合用者自付的原則，是必要的。

政府須規管書商宣傳
但更重要是如此宣傳手法已成為歪風。筆

者建議：一，教育局可與出版商訂下守則，
規定只可向每所學校就每科每級提供一套樣
書，且不得向校方以任何形式贈送教材。
二，可由教育局統籌，讓所有出版商集中於

某幾個日子，在會展或其他大型展覽中心舉
辦教科書博覽會，學校可趁此比較和選取來
年的教科書。這一方面方便教師，另方面可
減低出版商的成本。有人說，這方法干預自
由市場，但要知道教科書從來不是自由出
版，教科書是要得到有關當局的審批，方可
列入認可書目。
至於委託大學出版教科書，未必可行。第

一，教科書編者要非常熟悉課程，又要掌握
公開試模式，才可編出一套有助於學與教的
教材。第二，教科書的練習也要照顧個別差
異，生動吸引，行距、疏密、甚至插圖也要
配合學生心理，引導學生按部就班掌握有關
知識。大學學者或許本科知識深厚，但編著
教材又是另一回事。筆者曾看過某大學編的
中學試驗教材，文字密密麻麻，已教學生提
不起勁翻閱。
總結來說，出版商有責任跟政府合作，同

時應檢討其宣傳策略，方為明智之舉。

內地孕婦來港產子的風波停不了。香港醫院管理局早前宣佈公立
醫院不再接受非本地孕婦分娩預約服務，同時為每年於香港出生的
嬰兒數目訂下限額；希望藉此減少內地孕婦來港產子，讓本地孕婦
可以享用多一點資源，好一點的服務。

醫護人手不足嚴重影響服務
結果令本地孕婦更加沮喪，在內地孕婦不能到公立醫院分娩之

後，所有內地孕婦都湧向私家醫院。結果本地孕婦根本無法在私家
醫院預約婦產科床位，就算有足夠的財政能力，都只可以到公立醫
院分娩。各種行政手段的限制，並沒有為本地孕婦帶來什麼好處，
只令本地孕婦更為難。
事件擾攘多時，至今還是沒有提出具體方法去解決根本問題：香

港醫護人手嚴重不足。
過去香港回歸之前，於英聯邦國家執業的醫生可以免試到香港執

業，英聯邦國家畢業的醫科學生亦可以到香港實習。香港回歸之
後，香港首先向香港海外留學生、其他國家的人才落閘，只有在香
港大學、中文大學畢業的醫科生才可以於畢業後免試於香港實習。
海外留學生、已經執業的醫生希望到香港開業、執業？請先向醫務
委員會考試，回歸後14年，經此途徑到香港工作的醫科專才不夠
100人。結果香港現時醫護人員嚴重不足。
早前數個醫生團體在立法會衛生事務委員會會議上，反對醫管局

於2013年在將軍澳醫院增設婦產科服務。可見醫生短缺的問題已經
嚴重影響香港的醫療系統。

根據醫管局數字，醫管局於2011-2012年度需要聘請330名醫生，今年醫科畢業生卻只
有不夠280人。在此嚴峻情況下，向海外招聘可說是解決問題最簡單、直接的方法。然
而相關建議卻被醫生團體所反對，說免考試的情況下引入海外醫生將影響醫療質素，危
害病人。

反對引入海外醫生病人受苦
其實，他們擔心的是不是開放醫療市場將令本地醫生的收入大減？以致「月球人」、

「星球人」頓變歷史？
今日香港本地醫生可謂「發過豬頭」，「月球人」、「星球人」這兩個新詞正好表示了

他們的巨額收入：每月收入100萬，每星期收入100萬。在醫生需求極大，供應卻極少之
下，醫生的收入正水漲船高。維護病人權益或者不過是美麗的口號，撈油水才是真相
吧？早前護士協會向醫管局提出10項所謂針對性措施，心水清的讀者不難發現，大部分
都離不開一個金錢符號。
其實追求自身利益亦不是什麼十惡不赦的事情，然而創造環境，讓自己享受壟斷，再

謀私利就是難以讓人認同之事。特別是他們所爭取的權益是建立在病人的痛苦身上！
如果可以重新檢討引入海外醫生的制度；例如設立統一公開考試，無論是海外、或是

香港的醫科畢業生，在通過考試，亦只有在通過考試的情況下到香港執業 (即香港畢業
生都沒有豁免)。既可保障香港執業醫生之水準，亦能成為海外專才來港的渠道，豈不甚
好？
如果有更多的海外的醫生可以來港執業，內地孕婦來港分娩也許將再不是一個問題；

醫療服務供應充足，就是將來有什麼突發醫療危機，香港的醫療系統都可以有足夠的資
源、人手去應付。難道一名孕婦需要四出尋找床位才是公道？而且隨㠥人口老化，各個
發達國家都需要有更多醫護人員去應付急增的醫療負擔。當別國鼓勵外國醫生移民之
時，香港卻自築圍牆，漠視病人的需要。
沙士時期，令每個香港人都引以為傲的醫療團隊，是否已經變為了遠古的神話？
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追求自身利益不是什麼十惡不赦的事情，然而創造

環境，讓自己享受壟斷，再謀私利就是難以讓人認同

之事。特別是醫生團體所爭取的權益是建立在病人的

痛苦身上！隨㠥人口老化，各個發達國家都需要有更

多醫護人員去應付急增的醫療負擔。當別國鼓勵外國

醫生移民之時，香港卻自築圍牆，漠視病人的需要。

曾令港人引以為傲的醫療團隊，是否已經變為了遠古

的神話？

美國為了其國家利益、戰略利益，插手南海問題已成定勢。對中國而言，如何因勢利導，順勢而為，調整南

海戰略，主動加強中美在南海問題上的交流、溝通、協商、妥協，既達致中美在南海地區戰略平衡、利益平

衡，又達致中國在南海爭端解決上的利益最大化。可以說，中美解決南海問題的協商、協調、合作，是解決南

海爭端和維護南海地區和平穩定的重要基礎。　

南海問題中的美國因素
蒯轍元

偏激行動累己累人
美　恩

本月13日，越南不顧有關國家包括美國的警告和反對，一意孤
行地在南海漢翁島海域大搞實彈軍事演習。越南執意進行軍演，
司馬昭之心，路人皆知。這是在中國海域向中國武力示威，軍事
挑釁，也是做給國際社會看的，以示其為捍衛所謂南海主權不惜
一戰的決心。國際社會都從這濃濃的火藥味中，強烈感受到南海
局勢在升溫，南海爭端在升級，南海已成為可能爆發武裝衝突的
熱點地區。

南海爭端激化因美國插手而起
毋庸置疑，南海爭端的激化、南海緊張局勢的加劇，可以說很大

程度上，是由美國插手所引起的。近幾年來，中國經濟、軍事迅猛
崛起，使處於經濟和國力相對衰退的美國，感受到巨大的壓力，擔
憂崛起的中國威脅到其世界的領導地位和戰略利益，尤其害怕中國
在亞洲排擠美國、取代美國主導亞洲格局。美國深知，要坐穩世界
頭把交椅，既然已無法遏制中國成為世界第二，那就必須壓制、遏
制中國，使之永不能成為老大。這是美國保住其老大地位所做出的
必然戰略選擇。適逢美國在伊拉克、阿富汗戰爭接近尾聲，正好可
以騰出手來。與此同時，中國同鄰國的領土海權爭端頻發給了美國
可乘之機，於是美國打㠥維護南海自由通航權、保護盟國安全、確
保亞洲和平穩定的旗號，高調重返亞洲，直接插手南海爭端，挑撥
中國同鄰國關係，以孤立中國；加劇中國與鄰國的領土爭端，以節
制中國；圖謀主導南海問題的多邊國際會談，以置中國於被動、被
困的境地。

美國不敢也不願整垮中國
平心而論，美國並非想在亞洲與日本、韓國、菲律賓、越南、印

度等聯手整垮中國，因為美國意識到即便那樣聯手也整不垮中國，
反而最終會被拖垮，就對連伊拉克、阿富汗、利比亞等，美國和北
約聯手尚且奈何不了，更不必言能整垮世界第二大經濟體、第一大
外匯儲備國、第一大13億人口國、第三大領土國的中國了。此其
一。其二，世界第一大經濟體的美國和第二大經濟體的中國，在經

濟上的相互依存度可謂世界上最高，美國不僅需要中國物美價廉的
商品，以滿足美國人民的生活需求，也需要其頭號債主中國購買並
長期持有美國國債，以挽救和支持美國艱難的經濟，更需要同中國
合作，以應對全球性和地區性問題。經濟、政治、安全方面對中國
的需求，美國不敢也不願整垮中國，因而也不願在南海問題上激化
同中國的對抗，更不願與中國發生武裝衝突。美國對華戰略的核心
目標和任務，就是遏制中國成為世界第一號強國，尤其在軍事上絕
對不允許中國超過美國。
美國介入南海問題，破天荒地同越南聯合軍演。這都使越南得意

忘形，自以為有美國撐腰，於是不斷升級同中國對抗。美國真的在
為越南撐腰對抗中國嗎？非也。在美國全球戰略、亞洲戰略、對華
戰略利益的天平上，南海爭端中作為發展中小國、窮國的越南與已
崛起強大的中國相比，孰輕孰重，不言而喻。美國豈能為了越南的
利益而犧牲自己的重大利益，冒得罪中國的嚴重風險？更何況美國
對昔日的宿敵越南在東南亞謀求霸權的野心，早有所警惕，為了確
保美國在東南亞的戰略利益，美國也需遏制越南在東南亞的崛起，
更不可能助長越南在該地區稱霸。
為此，很有必要重新檢視美國國務卿希拉里所宣佈的有關南海問

題的美國政策。去年7月，在河內會議上，希拉里宣稱南海的和平
與通航自由事關美國國家利益，南海領土爭端可能危及該地區的和
平與穩定，呼籲中國及其鄰國通過和平手段，依國際法解決領土爭
端，表示美國願主導多邊會談解決爭端。中國對希拉里的言論感到
異常震驚，中國外長楊潔篪在會上當即予以針鋒相對的反駁。因
為，這與中國歷來主張的南海爭端有關各方應通過雙邊談判，以和
平方式協商解決南海爭議和分歧，反對把南海問題多邊化和國際
化。時到如今，快一年了，南海局勢更加複雜化、緊張化、擴大
化，弄不好觸發武裝衝突，兵戎相見，爆發戰爭。可以斷定，這是
美國所不願的，也是中國所不願的，或許是打錯算盤、窮兵黷武的
越南所願的。

中美應加強協商化解爭端
無論美國多麼想遏制中國，挑動周邊國家孤立中國，但絕不可能

在南海問題上與中國對抗，把美國捲入軍事衝突。美國已明確表態
不支持盟國菲律賓因南海領土爭端同中國發生武裝衝突，就更不可
能支持其宿敵越南了。總之，無論南海爭端升級為武裝衝突，發生
局部戰爭，美國都會堅守中立。這是美國在南海問題上的政策，也
是美國必須堅守的底線。不管什麼因素導致美國介入南海武裝衝
突，同中國開戰，美國和中國都將陷入從軍事、政治、經濟的全面
對抗，最終結果是兩敗俱傷，危及世界經濟復甦和亞太地區的穩
定。這不僅是美國必須避免的，也是中國必須避免的。
總而言之，美方高調重返亞洲，把其全球戰略重心東移，直接插

手南海問題，明確表示要介入和主導南海爭端解決。中國則對此堅
決反對。然而，無論中國怎麼反對，美國為了其國家利益、戰略利
益，插手南海問題已成定勢。對中國而言，如何因勢利導，順勢而
為，調整南海戰略，主動加強中美在南海問題上的交流、溝通、協
商、妥協，既達致中美在南海地區戰略平衡、利益平衡，又達致中
國在南海爭端解決上的利益最大化。可以說，中美解決南海問題的
協商、協調、合作，是解決南海爭端和維護南海地區和平穩定的重
要基礎。這是中國政府需要轉變思路，予以高度重視的。

■美國插手南海問題，令爭端複雜化。圖為美軍艦「鍾雲號」前
往南海，參加菲美海軍年度軍事演習。

日前，一名男子爬上近干諾道中一條天橋
橋頂示威，他掛起批評食物及衛生局局長周
一嶽的橫額，並高呼「周一嶽下台」，49歲
中環警署警長劉志堅看見這個情況，試圖爬
上天橋游說時，疑天雨路滑失足墮下，頭部
重創，胸口骨折，送往醫院搶救後不治。
對於今次事件，警務處長曾偉雄感到難

過，他認為示威男子用了非常危險的方式抗
議，不但危害自己也危害他人，他呼籲市民
要用守法和安全的方式表達訴求。惟「人民
力量」陳偉業卻將矛頭指向衛生局局長周一
嶽，他指出曾經協助示威的雞苗運輸男子，
去信食物及衛生局局長周一嶽要求見面。他
認為，如果周一嶽願意跟示威的男子見面，
警長失足墮下殉職的悲劇便可避免。
陳偉業的解釋不可理喻，兼且本末倒置，

示威男子要求見周局長不果便要用激烈的方
法表達訴求嗎？天橋的頂部從來都不是讓人
行走的，為甚麼要走上天橋頂去表達訴求？
就是因為這名62歲的示威男子罔顧自己和他
人的安全，走上一處危險的地方，劉志堅警
長責任心重，兼且一片好心，試圖爬上天橋
頂部游說男子下橋而出事，若該男子沒有做
出過激的行為，劉志堅警長是不會殉職的。
劉警長死得十分冤枉。

陳偉業等激進派是始作俑者
市民選用偏激的方法去表達訴求，亦與社

民連和「人民力量」扯上關係。原因是他們
的立法會議員過往經常在議會之內、或議會
之外做出偏激的方法去表達訴求，對市民起
了極壞的示範作用。在議會之內，他們經常

粗言穢語、惡形惡相、謾罵恫嚇，又經常擲
物、掃㟜；在議會之外，他們亦經常教唆年
青人去衝擊警方的防線，他們不是嘗試衝擊
官員，便是強推鐵馬，又或走到馬路中央示
威，甚至乎闖進港鐵㠨路軌示威。就是此等
不負責任的議員，罔顧自己的身份、罔顧自
己的言論，經常語不驚人死不休，經常行動
出位、譁眾取寵，令部分人產生一種錯誤的
理解，以為只有用偏激的方法才「有用」。
從今次不幸事件，那些以偏激為「主打」

的「社民連」、「人民力量」的追隨者應該
值此反思，用偏激的方法去表達訴求，從來
都是一種錯誤的方法，偏激行動只會累己累
人，市民要應用守法和安全的方式表達訴
求。

教科書出版商應檢討宣傳手法
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